

**Zeitschrift:** Schweizer Schule  
**Herausgeber:** Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz  
**Band:** 4 (1918)  
**Heft:** 42

**Rubrik:** Schulnachrichten aus der Schweiz

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Schulnachrichten aus der Schweiz.

**Bern.** **Teuerungszulagen an die Lehrerschaft.** Der Große Rat setzte am 9. Okt. die Teuerungszulagen für die Lehrer fest. Danach erhalten verheiratete Lehrer pro 1918 Fr. 1100 bis 1300 plus Fr. 150 Kinderzulage, die ledigen Lehrer und Lehrerinnen Fr. 900--1000. Die Teuerungszulagen werden zur Hälfte von Staat und Gemeinde getragen.

**Nuzern. Weggis.** Anlässlich der Gemeindeversammlung vom 6. Oktober wurde auf Antrag der Schulpflege und des Gemeinderates einstimmig die bisherige Gemeindezulage an die Primar- und Sekundarlehrerschaft von 200—500 Fr. auf 500—1200 Fr. (das Maximum schon nach fünf Dienstjahren erreichbar) erhöht und diejenige der Arbeitslehrerinnen von 100 Fr. auf 200 Fr., rückwirkend auf 1. Jan. 1918. Dieser Beschluß ehrt Behörden und Volk und ist auch ein schönes Zutrauensvotum für die zur Zeit hier amtierende Lehrerschaft.

**Willisau.** Am 4. Okt. starb als ein Opfer der Grippe im Alter von kaum 27 Jahren Hr. Joh. Lang, Lehrer an der Gesamtschule Schülern, ein treuer, gewissenhafter Erzieher, der die allgemeine Achtung und Liebe der Jugend und des Volkes genoß. An seinem Grabe trauern mit seiner Gattin und den zwei Kindern viele Freunde und Kollegen, Schüler und Eltern, die dem jungen, wackern Mann das beste Andenken bewahren. R. I. P.

**Kantonalverband des Vereins Kath. Lehrer und Schulmänner.** Am 10. Okt. nahm eine Delegiertenversammlung des Kantonalverbandes zu den an der Zürcher Delegiertenversammlung des Gesamtvereins vom 16. Oktober Stellung und trat alsdann auf die Statutenberatung für den Kantonalverband ein. Den einzelnen Sektionen des Verbandes wird Gelegenheit gegeben werden, den Entwurf gründlich zu studieren und geeignete Anträge zu stellen, damit dieses Traktandum möglichst rasch der Generalversammlung unterbreitet werden kann.

**Staatsausgaben für das Erziehungswesen im Jahre 1917:** Primar- und Sekundarschulen Fr. 1'076'567.18; Anstalten in Hohenrain Fr. 26'329.01; Lehrerseminar Fr. 71'795.93; Berufliches Bildungswesen Fr. 102'640.88; Mittelschulwesen (Kantonschule etc.) Fr. 301'938.08; Stipendien Fr. 6'555; Allgemeines und Kanzlei Fr. 21'862.22; Teuerungszulagen Fr. 211'620.30; Total Fr. 1'819'208.60 auf 170'000 Einwohner oder auf den Kopf der Bevölkerung Fr. 10.70 Fr. — Das Erziehungswesen absorbiert 32 Prozent aller Staatsausgaben.

**Freiburg. Gemeindewappen.** Auf Vorschlag des geschichtsforschenden Vereins des Kantons Freiburg wurde vor 15 Jahren Hrn. Bibliothekar Fr. Dubois die Arbeit übertragen, die Wappen aller Gemeinden des Kantons festzustellen und zu sammeln. Um das Ergebnis auch weiteren Kreisen zugänglich zu machen, wurde die Herausgabe in Form von Postkarten gewählt. Kunslithograph Ch. Robert in Pérolles bei Freiburg besorgt die Arbeit in vornehmer Weise. Die Zeichnungen

stammen vom bekannten Heraldiker Theodor Cornaz und sind in Farben ausgeführt. Jede Karte kostet 15 Rp. Unter jedem Wappen steht ein kurzer beschreibender und geschichtlicher Text in französischer Sprache. Leider scheint man bei solchen Anlässen immer zu übersehen, daß der Kanton zwei Landessprachen aufweist; wenigstens sollten die Wappen der deutschsprechenden Gemeinden auch deutschen Text erhalten. Von diesen letzteren Gemeinden sind bis jetzt die Bilder von Dübigen und Plasseien erschienen. Sy.

**Der Freiburger Geschichtsblätter XXIV.** Jahrgang ist unlängst erschienen. Er enthält drei wertvolle Arbeiten, die auch für die Erzieherwelt ihre Bedeutung haben können:

1. „Eine Freiburger Handschrift der Papstchronik des Bernard Gui“ von Dr. Gustav Schnürer, Universitätsprofessor.

2. „Der Friedenskongreß von Freiburg, 25. Juli bis 12. August 1476“, von Univ.-Professor Dr. Albert Büchi.

3. „Die ältesten Pfarrkirchen des Kts. Freiburg“, von Univ.-Professor Dr. J. P. Kirsch in Freiburg.

Jeder Lehrer sollte Mitglied des geschichtsforschenden Vereins seiner Heimat sein. Leider werden die meisten durch Geldsorgen davon abgehalten. Auch fürs geistige Brot reichen die Gehaltsansätze längstens nicht mehr. Sy.

**St. Gallen.** : Es fängt an zu tagen. Manch einer Kirchengemeinde kommt endlich nach 4 Kriegsjahren die Einsicht, daß auch die Geistlichkeit bei heutigen Lebensverhältnissen nicht aus Lust und Licht und Idealen leben kann, und versteht sich dazu, die Besoldungen ihrer Seelsorger durch Buchhaltung von Teuerungszulagen zu verbessern. Es hat sich in dieser Hinsicht das Priesterkapitel Alt- und Untertoggenburg direkt an die Verwaltungen der Kirchengemeinden gewendet mit unleugbarem Erfolg. Bereits dafür sind die verschiedenen Gemeindebeschlüsse der letzten Wochen: Es gewähren an Teuerungszulagen: Henau Fr. 400, Tönschwil Fr. 500, Lütisburg, Moosnang je Fr. 600. Auch anderwärts werden solche gemeldet: Uznach Fr. 800, Flawil 800—900, Lichtensteig Fr. 600, Rapperswil Pfarrer Fr. 900, Pfarrhelfer Fr. 500. Unter Fr. 500 sollte denn doch nicht gegangen werden, selbst dann, wenn die Steuer eine Erhöhung erfährt. Wenn heute in keinem Haushalte das Verhältnis zwischen Einnahmen und Ausgaben mehr klappt, so brauchen unsere Kirch- und Schulgemeinden nicht allzu angstlich darüber zu wachen, daß die Steueransätze aus der Vorkriegszeit immer noch eingehalten werden können. Man hat sich ja allgemach an Aufschläge bis zu 150 Prozent und mehr gewöhnt, was macht's, wenn auch die Steuer um 5 oder 10 Cts. höher geht, wenn man damit den Zeitbedürfnissen entgegenkommen kann? In erster Linie sei dafür gesorgt, Fondierung und Amortisation kommen heute erst in zweiter Linie in Frage.

**Aargau, Freiamt.** Die Gemeinde Mühlau hat die Besoldung des Pfarrers und der Lehrer um je 500 Fr. erhöht.